

Los efectos socio-espaciales de la reestructuración productiva.

El ejemplo de Concepción. Nota geográfica a propósito de una obra reciente.

Las ciencias progresan por sus márgenes, se ha escuchado decir, y hay obras que confirman el interés por una reflexión transdisciplinaria. Es el caso del libro de Claudio Rojas del que nos proponemos realizar una lectura geográfica, (1) tanto el marco espacial que lo inspira, la inter-comuna Concepción-Talcahuano como la perspectiva factual invitan a ello. Desembarazado de la armadura econométrica de media hace pocos años, el conocimiento económico se abre a una explicación política, sociológica, antropológica del ciclo de bienes, indispensable a la acción.

El autor trata en una primera parte los procesos de cambio en el modo de producción. Hasta hace unas décadas el modelo de desarrollo reunía a los agentes económicos según el llamado paradigma fordista. En América Latina su aplicación coincide con las políticas recomendadas por la CEPAL. La crisis de los años 70 provoca un profundo cambio en los modelos económicos que el autor ilustra con el ejemplo de los distritos industriales italiani, estructurados como áreas sistema. En el tercer capítulo que corona la primera parte, la revisión crítica de los procesos de intervención regional en América Latina evidencian el escaso éxito de las innovaciones, por lo general inspiradas en ejemplos exógenos. El autor propone un nuevo paradigma, más atento "al papel que deberían desempeñar los actores sociales y agentes presentes en los procesos regionales" (p.68). En resumen esta primera parte apoyada en una sólida bibliografía, ofrece una síntesis precisa y actual de la evolución del pensamiento económico en la post-crisis.

En la segunda parte el autor aplica la noción de sistema productivo localizado al complejo industrial de Concepción-Talcahuano. El nota que las grandes empresas, habiendo es-

cogido localización en Concepción y aquellas surgidas del impulso neotaylorista, coexisten con una nebulosa de pequeñas y medianas industrias de antigua data, situación original para un país periférico. Así el primer capítulo trata de la génesis de este sistema productivo, integrado hoy por un complejo de más de 300 empresas bastante heterogéneas. Se reconocen tres períodos en el desarrollo productivo. El primero (1944-1930) fundamenta el crecimiento social e institucional sobre la base de un capitalismo comercial. El segundo se extiende de 1930 a 1973, correspondiendo a la expansión capitalista industrial con fuerte apoyo estatal en el contexto de la política de substitución de importaciones. El tercer período (1973-1989) corresponde a la reestructuración productiva operada bajo la dictadura militar.

Para cada período se concluye el análisis histórico con una aplicación al caso de Concepción-Talcahuano.

Podría discutirse la importancia del desarrollo económico regional durante el primer período; el autor olvida trabajos esenciales como los de P. Cunill, M. Camagnani y M. Góngora entre otros. Se echa también de menos una visión más geográfica que asocie Concepción a su hinterland rural, reducido a una agricultura campesina en el macizo costero empobrecido y por último la evolución bastante autónoma de la cuenca carbonífera, más ligada a la minería del norte Chico y a la navegación interoceánica. En cambio para el tercer período el autor aporta un estudio muy sugestivo de la reestructuración productiva y sus implicaciones para la región industrial, separándolo de la evolución de los actores sociales y políticos: el Estado en su rol regulador, el empresariado y el movimiento sindical. Dos estudios de terreno en la región de Concepción

Los efectos socio-espaciales de la reestructuración productiva [artículo] Raúl Guerrero.

Libros y documentos

AUTORÍA

Guerrero, Raúl

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los efectos socio-espaciales de la reestructuración productiva [artículo] Raúl Guerrero.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa